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Mining fn Mexico
Oral History Project

Gabriel El izondo Ruiz
By W. NoeI McAnulty

Novernber 8, 1995

Hoy es mi6rcoles 8 de noviembre. Estoy en Torre6n, Coahuila,

con eI ingeniero Gabriel El izondo. Voy a visitar con eI

ingeniero sobre algunos de sus recuerdos de su vida en la

ninerla. Ingeniero, ;puede decirnos algo sobre c6mo empez6

usted en Ia mineria?

Yo soy egresado de Ia Universidad de Guanajuato. Termin6 mi

escuela en dicienbre de 1960, y rni primera experiencia fue

trabajar para una compafrla de Hojalata y Ldrnina de Monterrey,

gue se l lamaba Las Encinas, S.A. Empezamos en Ia explotaci6n

a cielo abierto de Mineral de Hierro, €n el estado de Jalisco.

La mejor experiencia que tuve en ese sentido [fu6] que me toc6

Ilegar a una etapa de expansi6n donde una compaflla americana

Kellogg, estaba instalando una planta de tr i turaci6n. y todo

eI sistema de explotaci6n de 4,OOO toneladas diarias de

mineral de hierro de una compaffla rnexicana. . . una cornpafrla

alenana, Heckel, estaba instalando un telef6rico para

transportar mineral con una longitud de veintid6s kil6metros.

Los compafleros que llegamos en esa ocasi6n, nos toc6

estar como auxiliares de los ingenieros qfue estaban en la

instalaci6n. Y fue la rnejor oportunidad de aprender bastante,

en cuanto ni tendencia que ha sido siempre la de

mantenimiento. Estuve con un ingeniero muy reconocido que

trabajaba en Pefroles y se fue para a115r gu€ se l lamaba Bruce

E :



cameron. con el estuve cuatro aflos como asistente de

superintendente de mantenimiento, y cuando 6r sali6 r yo me

qued6 en su puesto. Nos toc6 ver ra instalaci6n del

teref6rico y conocer ras primeras pruebas, y quedarnos con la

responsabiridad der mantenimiento de ese telef6rico. Fue un

proyecto que se instal6 en M6xico. Fue una experiencia que

hubo en M6xico que tuvo demasiados problemas por ra topografla

y quiz6s el diseffo del cable para los claros tan grandes que

tenia ese telef6rico. A tar grado gue el cable que era de dos

pulgadas de di6rnetro, fue necesario reponerlo totarmente en

ros veintid6s kir6metros, porque empez6 a tener fracturas en

los alambres por la frexi6n que ocurrla cuando pasaron las

canasti l las. Y teniamos nosotros, junto con los t6cnicos

alemanesr eue revisar er cable visuarnente durante todo er

trayecto.

Pasdbamos claros que tenlan 300 metros de altura en

algunos cafrones, y tenlamos que ir sobre ras canasti lras de

rnantenimiento, revisando el cabre. (risa ahogada) Es de ras

rnejores experiencias que recuerdo en esa empresa. Estuvimos

durante seis afros trabajando ahi. y ya una vez que estaba

todo trabajando normarmente, creo yo, sari6 ra inquietud de

nosotros de buscar algo m6s interesante para nuestra farnilia

en eI norte.

[Por eso] fue que vinimos a santa Euraria, estaba el

j-ngeniero Gilberto Rodlguez Ardaco, er ge6logo en santa

Euraria. Estaba rni compaflero carlos p€rez, y estuvimos

tratando de ver si nos qued6bamos ahi. Hablamos con er

gerente que era charles Bush y tentativamente habia trabajo
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para ml en mantenimj.ento de la planta de beneficio. Despu6s

sin todavla definirme nada, regres6 a parral, chihuahua.

visit6 ra unidad. visit6 a otro compafiero de escuela de

nombre Antonio Madrazo, y €r me l lev6 con sus jefes, y habl6

con er gerente de la unidad que era er sefror slessinger.

;En cu6l unidad?

En la unidad La prieta de parral.

o.K. ,  o .K.

Y un ingeniero mexicano que estaba de asistente de 6L, se

lramba Rafael Garcla Dlaz. El me di jo que era un tonto si

querla seguir en mantenimientor gu€ mi futuro estaba en

producci6n, que 61 querla que me quedara a trabajar en

operaci6n. Que tentativarnente podrla auxiliarlos

mantenimiento dentro de la mina, pero gue querla que yo

enfocara en operaci6n.

;En qu6 aflo fue eso?

Eso fue en 1956,  agosto del  t19166.  Tom6 la  dec is i6n de

quedarme a111 en parral. Nos gust6 mucho Ia colonia.

Tenlamos dos nifras: una de seis affos, y otra de cinco.

Nuestro objetivo era buscar un lugar muy conveniente para 1a

educaci6n de erlas, como teniamos arrl  escuela en ingr6s para

las hi jas. Habia una colonia con una vista fabulosa, ruy

bonitas casas y eI trabajo a diez minutos caminando. Entre

par6ntesis: ni trabajo en Las Encinas, era a 55 kit6rnetros,

de ros cuales veintid6s eran de camino de terracerla y hacla

aproximadamente sesenta, setenta rninutos para lleqrar al lugar

manejando. Era pesado, muy pesado el camino, fhabla] mucha

sierra. Entonces ahora a diez minutos caminando, era el

en

me
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paralso para nosotros. Decidimos quedarnos al l i .

Empezamos a trabajar en eI 6rea de mantenirniento del

equipo minero y poco a poco me fui enrolando en er 6rea de

operaci6n hasta que quedd de foreman, foreman de una secci6n

de la mina. Despu6s de foreman ascendl a asistente de

superintendente de mina; finahnente a superintendente de mina,

y aproximadamente en L97o, ascendl a asistente de gerente

general. El gerente era er seffor Robert Byrd, €r que vive

ahora en Las cruces. Er era el gerente de esta unidad, y yo

era su asistente.

Esa unidad, como le platico, estaba en una situaci6n

econ6mica muy crltica, porque ya ho podla producir ra cantidad

de mineral [para ra] que tenla capacidad ]a planta. Tenlarnos

reyes nuy bajas y era muy crlt ica (r isa ahogada) la economia.

Entonces fue necesario ir deduciendo personar en ese rugar.

Roberto Lin6nr rn€ invit6 a irme de asistente de gerente a

santa B6rbara. En L972 me fui como asistente del seflor George

Percival, uD canadiense y estuve con 6l der setenta y dos a

setenta y cuatro, como asistente, casi setenta y cinco. Arrl

me qued6 como gerente, fui el prirner gerente mexicano.

gEn setenta y cuatro?

En setenta y cinco. Empec6 como gerente, fui el primer

gerente mexicano de santa B6rbara- de la historia de santa

BSrbara- a111 ernpec6 como gerente. En esa etapa ra unidad de

santa Bdrbara se manejaba con dos compafrias y dos

propietarios. una era American smelt ing [con] unos fundos, y

otros fundos era Minera r-,oterla, der sefror Robert Hoffman. En

esa etapa ya ra mexicanizac i6n estaba en manos de. . . la  empresa



estaba en manos ya de capitales mexicanos. y er seflor Jorge

Larrea hizo todo er esfuerzo para quedarse con la Minera

LoterLa, que era Ia rn6s rica.

Al rograrse eso en e} siguiente reparto de utir idades,

que tuvo eI personal del sindicato, el sindicato se enoj6

mucho y se fue a Ia huerga. No estuvo de acuerdo en la manera

en que repart ieron las uti l idades en ese entonces. La huelga

fue muy fuerte, dur6 bastante tiempo. Hubo muchas tensiones y

problemas con los l lderes y con el sindicato en M6xico. y una

soluci6n der sefror Larrea, fue que parte de 1o que reclamaba

e1 sindicato, se 1o iba a dar de un fondo que 6r habla

aportado para una cornpafria que iba a repartir las despensas

muy econ6micas para los trabajadores. y la otra soluci6n que

daba, era cambiar totarmente ra administraei6n de ra unidad,

para que se quitaran las fricciones que se habian grenerado

durante ese periodo tan fuerte de la huelga. Entonces,

decidieron cambiarnos a todos. A ml me dieron el puesto de

asistente der ingeniero del director de minas, el ingeniero

Juan Horgul.n que estaba en M6xico. Tenla que irme a vivir a

M6xico. Ar asistente mlo 1e dieron er puesto de gerente en

santa Eulal ia, y [a] el gerente de santa Eularia re dieron eI

puesto de gerente en santa B6rbara. Ar jefe der departamento

de trabajo ro cambiaron a parrar nuevamente, y que trajeron

gente nueva a tratar todos los asuntos en ese aspecto.

Para entonces, mis hi jas tenlan una edad aproximada de

catorce, quince aflos. Estaban en la escuela que aqul les

d6bamos: secundaria, Preparatoria, y no vela yo [que fuera]

muy atractivo para el las, irnos a vivir a la ciudad de M6xico.
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Entonces definitivamente tornamos la decisi6n de no irnos a

vivir a ese monstruo de ciudad, que es Ia ciudad de M6xico.

(risas ahogadas) Quedarnos aqul en provincia- nosotros toda

la vida hemos vivido en provincia- y no nos llamaba la

atenci6n irnos a vivir a116. platiqu6 con eI ingeniero Bob

Lim6n, y 6l me recomend6 unos amigos de Dupont, y fui a hablar

con el los. Esos amigos de Dupont me ofreclan ra gerencia de

la unidad La Domincia, gue es una mina de florita que est6 en

Ia frontera cerca del Big Bend lParque Nacional].  Hasta me

ofrecieron que nis hijas podrian estar en un internado en san

Antonio s i  yo quer la ;verdad?r  gue era muy fdc i l ,  pero

realmente no nos rramaba ra atenci6n separarnos de las niffas

a esa edad. Y viendo otras posibi l idades, encontraron que yo

Ies podrla ayudar en el mantenimiento de Ia planta de

explosivos de Dupont, gu€ estd agul a media hora de camino, y

acept6.

En Dinamita, cerca a Torre6n.

En Dinamita, sl.  Acept6 el trabajo, y nos venimos a vivir a

Dinamita. Me dieron un puesto de superintendente de

mantenimiento, otra vez regres6 a eso. Mi responsabil idad,

despu6s de tener  21000 obreros,  ahora ten la ve inte ( r isa) .

una sorpresa ganaba er doble de lo que ganaba en santa Bdrbara

y [tenla] menos problemas, rni l  problemas menos que en Santa

B5rbara. Era una vida increible, [antes] no sablamos de esa

vida. Que tenlamos que ir a comer a nuestra casa, gu€

podriamos sarir a la cinco de la tarde a pasear a Torre6n a la

ciudad. No, nosotros no estSbamos acostumbrados a eso. Los

s6bados a medio dla tanbi6n sallamos a pasear aqul a Torre6n.



Que nunca hablamos vj_sto nosotros una situaci6n asi.

Pero dicen...hay un dicho aqul en M6xico que dice que

ros mineros somos h i jos de Ia  mala v ida. . .  .  Todavra no ten ia

yo un afio trabajando en Dupont, cuando un amigo mlo me invit6

a forrnar una. empresa contratista de perforaciones. Er. .  .este

amigo es un empresario minero, 6r es capitarista de este

negocio, y yo soy eI que pone el trabajo. y acept6 a

asociarme con 6I, formamos esta empresa, y empezamos a

trabajar para santa Marla de 1a paz, como empresa de

servicios, cAUsA. El primer aflo fue exclusivamente darle

servicio a santa Maria de ra paz. Estuvimos con equipo usado,

que la nisma cornpafrla nos vendi6. y con el mismo trabajo se

1o fuimos pagando. Ya cuando nos sentimos con suficiente

exper ienc ia en per forac i6n,  nos fu imos. . .sar imos a l  mercado

nacional .

Logramos contactarnos con 1a gente del Consejo de

Recursos Minerales, y obtuvimos un contrato para exproraci6n

en carb6n, €rr ra zona carbonlfera de coahuila. Estuvimos

aproxirnadamente a quince kil6rnetros al norte de ra ciudad de

Moncrova, explorando un 5rea bastante grande. para ese

contrato adquirimos equipos nuevos, y fuimos a tratar de

aprender a explorar carb6n. Fue una experiencia muy dura,

perdimos mucho dinero al principio, porque no sablamos c6mo

hacer e1 trabajo.

Tenlamos que repetir e1 trabajo constantemente, pero

logramos per forar  11r0OO metros,  y  €t r  esos 11,OOO metros,  d I

finar estuvlmos con muy buenos resultados. Eso fue nuestro

primer proyecto fuera, nuestro primer contrato fuera de Io que
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fue Santa Mar la  de la  Paz.  De ahl  a  Ia  fecha,  tenemos ya. . .

. Empezamos en t978 en CAUSA, ahorita tenemos diez y ocho

afios, con CAUSA. Y ya aunque hemos tenido altas y bajas por

Ia situaci6n econ6rnica y el precio de los metales; actualmente

Ia empresa cuenta con veinticuatro equipos de perforaci6n de

diamante, dos equipos de circulaci6n inversa, montados en

cami6n, y dos contrapoceras Robbins. Eso es lo que hemos

logrado hacer en dieciocho af,os que empezamos con unos eguipos

usados, ![u€ pagamos con el mismo trabajo, en Santa Marla de la

Paz .

acuSndo empez6 a trabajar?

universidad en Jalisco?

sI .

;despu6s de salir de 1a

gEstaba trabajando con extranjeros, o habla muchos nacionales

tanbi6n trabajando en este rumbo?

S1. La empresa de hojalata y l5mina [en Ia] que estaba

trabajando al l lr  gue se l lamaba Las Encinas, eran puros

mexicanos. Y los 6nicos dos extranjeros que tenlan

contratados, eran un superint,endente de mantenimiento que era

Bruce Cameron, y un superintendente de operaciones que era

Robert El l ingsen, eran arnericanos los dos. Ell ingsen vino de

Estados Unidos. Hablaba nuy poco espaiol, pero Bruce Cameron

estuvo en M6xico, era de Peffoles, extradici6n de Pefroles, y se

fue aIlS con nosotros una 6poca.

Habla una compafrla constructora tarnbi6n de la misma rama

de hojalata y lSmina, y esa empresa tenla puros ingenieros

mexicanos. E1los eran los ejecutores, pero Ia compafria

Kellogg, que estd construyendo la planta, y estaba

I
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desarrorlando ros caminos y er tajo de la mina, sl

t ra la- . .aqu6 Ie d i r6? En una 6poca quiz6s habla ve inte

extranjeros trabajando arI l ,  encargados de dist intas dreas.

v alernanes para ra instalaci6n del telef6rico. pues

fdci lmente [habla] algunos diez o doee arernanes, durante yo

creo que m5s de un afio, como affo y medio estuvieron arli.

Y la rnayorla de los ingenieros mexicanos que trabajaron

gsalieron de Guanajuato o de varias otras universidades?

sI. Nosotros cuando salimos, fuimos cuatro a trabajar al l i .

Y en ra siguiente generaci6n sarieron otros cuatro. se fueron

arl1 de Guanajuato. Habla ingenieros mecdnicos, electr icistas

de Guadalajara y de san Luis potosi. De arl l  tarnbi6n rlegaron

ya m6s j6venes que nosotros. euizds una docena de ingenieros

de Guadarajara y san Luis, pero de minerla nada nds de

Guanajuato tenlamos...excepto creo que dos l legaron de la

escuela de rninas de Rosita, coahuila. En una 6poca lregaron

dos  a l l l .

acuando fue a trabajar para AsARco que fue a trabajar en La

Prieta, yd habla pasado ASARCO la temporada de Ia

rnexicanizaci6n, €rt L966?

cuando yo 11egu6 a AsARco en L966, todavi.a era AsARco

Mexicana, tengo entendido que la mexicanizaci6n fue en 19Gs.

cuando canbi6 a ASARCO Mexicana, entonces era...  .  creo que

era cincuenta y uno por ciento mexicano cuando yo empec6 a111.

Y Bruno Paglial i  era er representante de ras acciones

mexicanas. Despu6s, quizds en el sesenta y siete- porque

todavla estaba yo en La prieta- sesenta y siete o sesenta y

ocho, hubo una reestructuraci6n. se cambi6 al 66 por ciento

M :
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er capitar mexicano, y tal 34 Arnerican smerting, pero todavla

era ASARCO Mexicana.

Entonces cuando empez6 a trabajar en La prieta aera

probablenente los frtimos aflos, de ros afros de AsARco? ey

cu6ntos extranjeros trabajaban en La prieta en esos afros?

Todavla. . .cuando yo 11egu6,  a l l l  estaba lo  que re r lamaban

erlos er director de operaciones de El Norte. Era un sefror

canadiense, se l lamaba Jeff Marlow, quizds ha oldo hablar de

6L, Jeff Marlow, vive en Tucson. El estaba de director, y

habia un gerente slessinger. Habla un encargado de una de ras

minas, S€ apell idaba Rice. Habia er contador Tatum, tambi6n

eqa americano. Y habla un ge6logo de nombre picard. Elros

eran los extranjeros que yo conocl cuando yo r1egu6 al l l ,  los

dem6s ya eran mexicanos.

La mayorla de estos que eran mexicanos, que trabajaban con

AsARco en esos tiempos, ;Tenian mucho tiempo con ASARCo, o

e ran  como us ted . . .

;No !

;Recientemente llegados?

Yo creo que casi todos el los f6ci lrnente tenlan entre cinco y

ocho afros cuando yo llegue- ya trabajando para AsARco. sl era

gente de mds edad que yo, y se veia que estaban bien

instalados en su carrera, y eran bien aceptados por ros

arnericanos. No habla obst6curos tan fuertes, quizds los

obst6culos eran l legar a los puestos mds altos. Arri  si se

ola quizSs ese pequeflo problema, pero pues poco a poco, fueron

cediendo lugares a los mexicanos.

gEntonces Ia mayorla de 1as farni l ias que vivian en ra colonia,

E :
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en La Prieta, eran mexicanos?

Eran mexicanos. En Ia colonia de

treinta por ciento era americana,

c i en to . . .

Prieta, yo creo que eI

el sesenta y seis por

gY todavla mantuvo Ia escuela Ia ASARCO?

La ASARCo mantuvo Ia escuela por 1o menos, por lo nenos...el

tiempo que yo estuve a111 fueron seis afios. Los seis afros

estuvieron en Ia esiuela mis hi jas en ingr6s. y todavla

cuando yo rregu6, yo 11egu6 a santa B6rbara y nis hi jas a6n

continuaron en ra escuela de ingr6s un afro o dos. o sea gue

S1, todavla en eI setenta y dos se conservaba Ia escuera en

ing16s, aunque ya era por conveniencia de 1os mexicanos

;verdad? Nosotros querlamos continuarla, porque ya 6ramos

nosotros los que estSbamos administrando.

;Pero Ia escuela no daba clases en espaf,ol tarnbi6n?

;No !

;No?

No, cuando estaba en Santa Bdrbara la hija mayor tuvo que

hacer er sexto afio de prinaria en la escuel-a oficiar de la

AsARco en el pueblo, para poder tener un cert i f icado en

espafror. Pero el la termin6 hasta er octavo grado y no habia

nada de espaiol en la escuera. Estaba muy bien, era una

exper ienc ia fabulosa para e l los.  S i .

Ya habl6 argo de Ia colonia a111 en La prieta, ;c6mo estaba Ia

colonia en santa B6rbara, m6s grande? ;cuSntas farni l ias

vivlan en Santa B6rbara?

S1, era mds grande Ia colonia en Santa B6rbara. Lo 6nico es

que en Santa BSrbara era un poquito diferente. euizds porque

La

v
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en La Prieta siempre er superintendente, el gerente de la

unidad, tenia su esposa y una farnilia que convivla y buscaban

ra rnanera de tener m6s arreglada ra colonia. En santa B6rbara

por nuctros afios er gerente George percival, vivi6 soro. su

esposa vivla en El paso, periodicamente iba uno u otro a

v is tarse.  Entonces 6r  v iv la  so lo y  se ve la poca. . .menos

atenci6n a ra vista de 1a colonia. euiz6s estaban m6s bonitos

ros jardines en Parral, rnejor acondicionadas ras casas.

cuando yo llegu6 a santa B6rbara, ya estaba una etapa de

expansi6n, estaban terrninando un t iro nuevo, e iba a

incrementar la producci6n. Entonces ya se estaban

construyendo nuevas casas con construcci6n moderna, y eso

cambi6 un poquito Ia fisonornla de ra colonia, y vino mucho m6s

gente. S1, habla mucha mds gente en Santa, eD esa 6poca.

Habla argo de. . .hay pueblo ahl  en santa Bdrbara tanbi6n

gverdad?

sI. Hay un poblado que se rlama santa Bdrbara, y alr l  vive la

mayorla de los obreros que trabajan al l i .  si.  Es un pueblo

muy pintoresco. euiz6s todos ros presidentes municipales o

directores que ha habido al l l ,  han sido ex mineros y t ienen er

puebli to acondicionado con adornos mineros. y eso sl, muchas

cantinas y diversi6n pero... (r isa ahogada) Es muy curioso el

puebli to, i luy pintoresco.

cuando lreg6 a ser gerente en santa B6rbara, en el setenta y

cino, ;todavla habla extranjeros trabajando con ASARCo en la

unidad?

sl, todavla. Alr l  en santa B6rbara habia un superintendente

de minas extranjero, nada m6s. Era lo que guedaba, y 6l fue

L2
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siempre una barrera para los superintendentes de mina, para...

. Ingeniero minero que querla ascender, Ilegaba y pegaba ahl,

no podf.a pasar. Durante rnuchos afios no podla pasar, y e1

asistente y er gerente eran americanos. o venla un mexicano

y 10 ponlan ahl encima de 6I, pero no podla brincarlo. A ml

me pas6 ro rnismor yo 1legu6 y cal encima de 6r para poder ser

asistente, si Do, no habrla podido pasar. Cuando yo estuve

ahl, 61 sari6. Ya vio que ya no re quedaban muchas esperanzas

[de]  t rabajar  ah1 con nosotros.

Pero en otras unidades, todavla estaba Bush en Santa

Eula l ia .  Estuvo quiz6s. . .para esa 6poca sar i6  un sef for  crark

de Taxco, gu€ estuvo muchos affos tarnbi6n. Estaba er sefror

Leonard, de san Martln todavla, estaba para sarir.  casi casi,

en esa 6poca salieron erlos. creo que en charcas estaba eI

seffor Argfielles que tarnbiEn es de Ia universidad de El paso,

ingeniero Argiielles cornpafrero der ingeniero Lirn6n. En

P lomosas ,  es taba  un  i ngen ie ro  Car r i 6n .  eue  c reo  que . . . 61 . . . no

s6 de donde era, tarnbi6n ya [era] grande. Eran todos los que

habla,  medio ext ranjeros ya. . .  .  ya mds abajo,  ya no habla

extranjeros.

iQu6 cambios fueron n6s notables en ASARCO despu6s de la

mexicanizaci6n? ao sigue mds o menos iguar la poll t ica de

Ia . . .

Yo creo gue sl hubo bastante carnbio. primero el sistema de

trabajo, el orden de trabajar que tenl.an los americanos, nunca

Io he vuelto a ver. A ml me toc6 todavla encontrar [en] La

Prieta rnuchos controres, una organizaci6n y una administraci6n

muy precisa, muy bien l levada. Quizds por los afros que tenla
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trabajando alll Ia unidad, pero tarnbi6n por La gente que Ie

gustaba llevar ese orden ;verdad? Ahora creo que no se guarda

esos mismos controles, quiz6s el mexicano es un poquito m6s

desordenado y Do...aungue dice que l leva unos anSlisis muy

precisos de costos, no es eI sistema que se tenla antes. Yo

veo que se perdi6 mucho de Io que se tenia ganado en ese

sent ido.

Final del tado A

Principio del lado B

Estuvimos platicando de algunos de los cambios despues de la

mexicanizaci6n en ASARCo. aQu6 otros canbios recuerda aparte

de los cambios en el trabajo?

Quizds Io que se debe reconocer es que el mexicano fue n6s

agresivo en el desarrol lo de las unidades mineras. yo creo que

durante muchos af,os ASARCO fue demasiado pasiva. No crecieron

sus minas, no incrementaron sus capacidades de producci6n y tan

pronto como empezaron los mexicanos todas las minas, empezaron

programas de expansi6n considerables y se puede decir que en la

mayorlar s€ me hace todas, ha ido [con] 6xito.

Estos cambiosr uD parte eran porque se quitaron la

incert idumbre de 1a poli t ica del gobierno ao en parte debido a

cambios en irnpuestos?

Yo creo que quiz6s ASARCO por muchos afros ya estuvo esperando

salir y quiz6s ya no quiso invert ir mds en exploraciones o en

expansiones, ;verdad? Por un lado, por otro lado el mexicano

E :

M :

E:
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entr6 con muctras ganas. Hubo capitar fresco gue querlan que

produjera, y entonces se empuj6 bastante a que se

incrementara Ia producci6n en ras minas y se produjera mds

dinero con el mineral que estaba arrl en reservas ;verdad?

Quiz6s eso fue lo que motiv6 a que el mexicano fuera m6s

agrresivo.

y tambi6n entonces cambi6 argo de ra tecnologla, ;rnejor6

verdad, Ia tecnologla despu6s de Ia mexicanizaci6n?

Pues no s6 si coincida eso, pero tan pronto como ernpez6 la

mexicanizaci6n, s1 se ernpez6 a meter equipo mucho m6s moderno.

Fue la nueva era de ras minas en l lantas. euitar e1 tab6 de

meter un motor de combusti6n interna a la mina. Todas esas

cosas que era inposible hacerlo antes, y ahora ya ro lograron.

viene ra 6poca de 1as contrapoceras Robbins que tarnbi6n

ayudaron muchrsimo a desarrollar la ruinerla. porque hubo

minas tan calientes como por ejemplo Naica, gu€ ya era

imposible trabajar, y era tambi6n imposibre hacer obras de

contrapozos, con ese calor no habla personar hirmano que

quisiera hacerlo.

Y las Robbins, vinieron a cambiar totalmente ra f isonomla

de esas minas ;verdad? Esos equipos, €L scoop tram, la

contrapocera. viene ya el equipo hidrSurico, los jurnbos, ra

perforaci6n hidrdulica que eficientiza tod.o. Los sisternas de

explotaci6n con barrenos largos de cuerpos grandes que

increment6 la eficiencia una barbaridad. euiz6s todo eso hizo

que el mexicano tuviera m6s 6xito en su ernpuje que Ie dio a

esta nueva 6poca.

Entonces los cambios pollticos dentro de ASARCO, de la

15
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rnexicanizaci6n aeran cosas que fueron n6s notables en los m6s

altos niveres de administraci6n? Es decir, gu€ no fue

afectado mucho en su rutina diaria de las minas?

Yo creo gue a nivel de departamentos de minas, Do se afect6

gran cosa, dl contrario, crecieron esos departamentos. Hubo

n6s gente,  hubo mds apoyo,  m6s tecnologla.  Como d ice. . .e l

problema poll . t ico quiz6s se suscj.taba exclusivamente a nivel

de cabezas de unidades y de gentes en las oficinas centrales

que empezaron a crecer tanbi6n enormemente. yo recuerdo

cuando empec6 con ASARCo, fui a una oficina en un edificio del

Paseo de La Reformar err er cuar habla dos pisos contratados,

rentados para AsARco Mexicana. Altl estaba todo AsARco

Mexicana, en dos pisos. Ahora creo que son dos edif icios

compretos y no caben ras oficinas centrares, y asi como es

AsARco, es Pefroles, y son ras otras empresas. crecieron mucho

en ese aspecto adninistrativo. No s6 si se justi f ique o no

pero se puede pagar, esa es Ia ventaja, que eI negocio Io paga

;verdad? (r isa ahogada) y afn asl, crecen los negocios.

zQu6 recuerda usted de los carnbios en los lotes alll en santa

B6rbara? iQu6 pas6 a los intereses de los Hoffmans?

sI- La compaflia minera La Loterla pertenecla a un minero que

vivla en Nueva York, que se llamaba Robert Hoffman. El estaba

en sociedad con American smelting, y ra contabiridad se

Ilevaba totalmente por separado. L,a producci6n se

contabil izaba por separado, y los trabajadores que trabajaban

para esas empresas reciblan diferentes prestaciones en cuanto

a las utir idades. Era un mismo sindicato que manejaba obreros

para las dos empresas, y eI que trabajaba en una empresa
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recibla m6s uti l idades que er que trabajaba en la otra.

Durante muchos afios el obrero se acosturnbr6 a estar recibiendo

nrejores utilidades de la empresa La Loterla, gu€ de ra empresa

ASARCO.

En Ia mexicanizaci6n 1o primero que yo observ6, fue que

la tendencia era tratar de adquirir los fundos de La Loterla

a como diera lugar. Yo no s6 cudl fue el sistema, pero esta

persona tan pronto como yo sall de la unidad, nunca supe que

haya regresado a }a mina el sefror Hoffrnan. s6 que se sinti6

sumamente nal en la manera en que trataron la posibre venta de

esos fundos. creo que nunca qued6 conforme en la manera en

que 6I dej6 esos fundos. 81, dI poco t ienpo muri6, Do supe

c6rno quedo, pero creo que AsARco, ahora rndustrial Minera

Mexico, €s propietaria de todos esos fundos. S1.

aEntonces en qu6 affo sa1i6 de trabajar con ASARCO, con fMMSA

en esos afros?

Sl ,  yo termin6. . .  .  Para t rabajar  en I I { I , ISA en L976.  Del

setenta y seis aI setenta y siete, estuve en Dupont. y al

f inal del setenta y siete rne fui a Santa Marla de la paz, para

empezar con CAUSA.

dQu6 recuerda de las condiciones en las minas de Santa Maria

de Ia Paz cuando lleg6?

Era un cambio totalmente a Io que yo conocl en la minas

americanas, la nina de Santa Marla de la paz, una rnina muy

antigua gue tenla mds de cien afros ininterrumpidos de

funcionar. Fue administrada siempre por personal espafiol y se

tienen reportes de an6cdotas de todavla gente que a6n trabaja

all l ,  y que todos los foremans tralan hasta lStigos para
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manejar ar personal. Era una mina tarnbi6n muy caliente, a6n 1o

es. Es una mina muy calienter s€ t iene agua a muy alta

temperatura...se encuentra agua a muy arta temperatura y hace

nuy dif ici l  las condiciones de operaci6n.

Una mina muy profunda, €I tiro tiene 9OO metros de

profundidad. sus vetas son muy angostas, sus rebajes

sumamente dif ici les de trabajar y eI trabajo es todavla con

mucho esfuerzo humano. No se puede mecanizar, o no trat,aron

de mecanizarro hasta que se cerr6 esa. . .esas rn inas de p lata.

Las minas de cobre que est6n a la parte superior, fueron minas

que eran de rndustriar Minera M6xico, de ASARCo Mexicana y eso

tambi6n entr6 cerca... .  En alguna negociazi6n alguna vez

para que se las pasaran a Santa Marla de Ia paz, y ahora son

las que est6n en explotaci6n, pero nada mds explotan por

cobre.

Ahora trabajando en la barrenaci6n por contrato, debe tener

una idea clara de Ia actividad de la exploraci6n.

sI .

aQue piensa de los carnbios recientes que ayudan a 1os

extranjeros para tener hasta cien por ciento de las empresas

de minas? ;Eso es un carnbio fuerte de Ia ley de

mexicanizaci6n, es algo que serla bueno para M6xico, para la

minerla en M6xico a largo plazo?

Pues creo que quizds se va a vorver a ras 6pocas anteriores.

Pero ahora como estS ra economla der pals y la situaci6n, creo

que va ser de gran ayuda que entre inversi6n extranjera. y que

si encuentra un yacirniento y lo quiere exprotar cien por

ciento, como empresa extranjera, de todos modos ra economla de

E :
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E :
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M6xico tiene que Levantarse por esa operaci6n. euiz6s van a

eneontrar yacirnientos que no hemos podido encontrar ros

mexicanos y eso va a ayudar a que rnSs rSpid.amente pueda crecer

la economla. Yo en lo personalr Do estoy en contra de gue

vengfan ese tipo de inversiones. creo que nos van a ayudar

bastante, sobre todo que son empresas que nos van a traer

mayor tecnologla de Ia que tenemos.

una pregunta m6s o menos relacionado a eso serla que en su

opini6n aqu6 eran ras cosas buenas de ra mexicanizaci6n de la

minerla en M6xico, qu6 sa1i6 bueno de eso?

Primeror gu€ ya hubo empresas rn6s agresivas para crecer y

desarrolrar nds Ia ninerla en M6xico, eso es ro primero.

segundo, gue er tEcnico mexicano tuvo mucho m6s oportunidades

para desarrorrarse. Hubo un campo de acci6n rnucho m6s amprio.

Tercero, pues que vino a mejorar mds ra economla de M6xico,

porque mds recursos guedaron para e1 pals, €s lo que creo.

Y en balanza, aera algo bueno para M6xico la mexicanizaci6n?

Yo creo que sl. Yo creo que sI, porque para rnl que estaba

dorrnida la minerla, cuando ra rnexicanizaci6n. Estaba quiz6s

por rumores, como estSn de moda 10s rumores que daban por ro

que conocian las empresas extranjeras. Tenlan muchos afios que

est6 muy est6tico, y Dor no reaccionaba.

gTiene algunos recuerdos especiales de...como aventuras en su

vida como rninero?

creo que ra aventura mds impresionante para ml, fue que un af,o

antes de terrninar ra escuela, la universidad, res coment€ a mi

farnir ia que yo me querla casar, yo no tenla dinero, nis papds

no tenlan dinero. Estaba yo estudiando en Guanajuato con una
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beca de Fomento Minero que en ese entonces tenla er ingeniero

salvador Trevifio, como director. un hermano de rni mam6, tenla

una mina de mercurio, cerca de Cuencam€, y me dice: rr4Te

guieres casar? ahl est6 la nina, V€ y saca lo que necesites

para que te cases. rl

Me fui a trabajar durante las vacaciones, durante dos

meses, y durante dos meses estuvo trabajando de gambusino.

sacando nineral con la cuffa y el rnartirlo, tuve que sacarlo

con un pequeffo malacate disefiado por tnl, fuera de la

superf icie, y lo 11ev6 a ra fundici6n para yo procesarlo y

ponerlo en ra retorta. Estuve toda la noche y todo el dla

cuidando de sacar el gas de mercurio, para condensarlo,

envasarlo y traerro a vender. Fue pues una 6poca que nunca he

orvidado de c6mo logr6 yo de rni primera aventura en la minerla

y con qu6 objetivo era. (r isas)

aY sali6 con 6xito eso?

;S1!  Sl ,  con eso nos pudimos casar .  ( r isas)

En sus afros trabajando con ASARCo, varias de ras agencias del

gobierno, como Fomento Minero, u otras agencias como 6sa,

gestaban invorucradas con compafilas grandes como AsARco?

No recuerdo. Yo recuerdo las visitas de ras gentes der

gobierno, eran para revisar en las empresas los subsidios, si

est6bamos aplicando correctamente el dinero de ros subsidios,

aI objetivo que se tenla, gu€ tenla que ser para

exproraciones. A ml me tocaba l levarros a ra mina y

demostrarres en qu6 estaban apricando ese dinero. Es ro que

recuerdo de la gente der gobierno. Ni en Santa Berbara, ni en

La Prieta...bueno en ASARCO nunca vi que er gobierno tuviera

E :
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Minas de Hierro, tampoco.

A115 en las
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Estas subsidios del gobiernor €n realidad eran reducciones en

inpuestos, 6verdad?

Era una devoluci6n de impuestos. Cierto porcentaje de los

impuestos se los regresaba el gobierno con ra condici6n de que

tenia que ser para exploraci6n excrusivamente. Nada para

explotaci6n, entonces elros decfan, bueno yo te regres6 tanto

dinero, aque hiciste con 6L? y tenlamos que elaborar unos

reportes donde declamos que hablamos hecho unos t6neles,

exploraci6n o unos barrenos. y tenlamos que demostrarles a

elIos, y venlan inspectores y bajdbarnos a la mina, y los

llevdbamos a mostrar todo 1o que hablamos invertido en esa

exploraci6n. Era er plan en que estaba trabajando ASARCO para

eI gobierno, con esos subsidios del gobierno.

aHablan otras reducciones en impuestos para compaftias como

fl,IMSA en esos tiempos con relaci6n a sus exportaciones?

Yo lo desconocla. cuando yo estuve de gerente en santa

B5.rbara, yo no recuerdo. Es cuando ya tuve reraci6n con ra

venta de concentrados. No recuerdo. Nosotros,  sI

exportSbamos a Amarirro todo er zinc de santa BSrbara, pero no

recuerdo que haya habido alguna concesi6n especiar en ese

entonces.

Muchlsinas gracias por su tiernpo ingeniero. Muy interesante,

una vida interesante en la minerla en M6xico.

iQu6 bueno gue Ie pueda servir de algo mis comentarios!

Final de la entrevista
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